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Concertation Montréal
Concertation Montréal (CMTL) a pour mission de développer la région par la concertation. 
Pour ce faire, elle regroupe les leaders socio-économiques et les élu.e.s municipaux de l’île 
de Montréal afin d’initier et de soutenir des initiatives régionales innovantes et structurantes.

Groupe des trente
Malgré des progrès notables, la représentation de la diversité au sein des conseils 
d’administration au Québec reste limitée. En effet, une enquête réalisée par le Collège 
des Administrateurs de Sociétés en collaboration avec le Centre universitaire d’expertise 
en gouvernance de sociétés révèle qu’en 2023, seuls 8 % des membres des conseils 
d’administration sont issus des minorités visibles, des minorités ethnoculturelles, des 
communautés autochtones ou sont en situation de handicap. Avec l’objectif d’enrichir les lieux 
décisionnels par la diversité québécoise, Concertation Montréal (CMTL), à travers son initiative 
« Un Québec qui rayonne par sa diversité », avec le soutien du ministère de l’Immigration, de 
la Francisation et de l’Intégration du Québec, recrute annuellement des leaders inspirant.e.s 
issu.e.s de la diversité pour constituer le Groupe des Trente, un programme d’engagement 
réunissant des ambassadrices et ambassadeurs qui se démarquent par leur leadership, leur 
engagement, leur expérience au sein de conseils d’administration et leur volonté d’inspirer 
une relève diversifiée en gouvernance.

Cette année, nous avons réuni des participantes et participants issu.e.s de quatre régions, à 
savoir la Montérégie, la Mauricie, la Capitale-Nationale et Montréal. Ces nouveaux talents aux 
parcours exceptionnels sont des leaders issus de différentes communautés, qui souhaitent 
incarner le rôle d’ambassadrices et d’ambassadeurs de la gouvernance inclusive. 

À travers ce document, nous vous présentons les ambassadrices et ambassadeurs de la 
cohorte 2023-2024. Vous y trouverez un résumé inspirant de leurs forces, expériences et 
aspirations. D’horizons variés, elles et ils forment un bassin d’expertises au croisement de 
multiples pans de la gouvernance: entrepreneuriat, administration publique, finance, justice, 
communication, STIM, etc. Les membres du Groupe des Trente incarnent la richesse, le 
dynamisme et le potentiel de la diversité. 

Allez à leur rencontre et prenez part au changement  
pour bâtir une société exemplaire et inclusive !

Ce projet est propulsé par CMTL et financé  
par le ministère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration.

Contact Jose Carlos Simon Vargas 
Agent de développement – Parité, diversité et inclusion  
jsimon@concertationmtl.ca  
514 842-2400, # 2138

mailto:jsimon@concertationmtl.ca
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Adil Mansouri

Originaire du Maroc, Adil Mansouri est titulaire d’un baccalauréat en 
finance et mathématiques et d’une maîtrise en ingénierie financière 
de HEC Montréal. Au cours de sa carrière en entreprise, il a développé 
une solide expertise en promotion du changement positif, innovation 
stratégique et équité sociale grâce à des approches telles que le 
design thinking et la pensée systémique. Il est actuellement vice-
président design, innovation et ESG chez TALSOM. À ce titre, il 
chapeaute le projet pro-bono Design Thinking Jam, une initiative 
d’innovation sociale qui réunit des participants du monde entier. 
Anciennement directeur du design pour The Humanos Institute, il a 
piloté un programme d’inclusion financière qui a donné naissance à 
une banque communautaire et à un programme de prêt aux petits 
éleveurs du Nicaragua. Il a également occupé des postes de direction 
chez PricewaterhouseCoopers LLP au Canada et en Malaisie où il 
a travaillé sur la gestion des risques financiers et les modèles de 
valorisation de produits financiers. Il a aussi appuyé des entreprises 
de renom tel que Petronas et Maxis dans le développement de leur 
capacité d’innovation sociale en Asie du Sud-Est. Par ailleurs, il 
s’implique comme coach d’entreprise dans diverses organisations 
à but non lucratif, dont le Groupe 3737.

Implications et expériences C.A.
 Collectif La DAL

 Institut du Nouveau Monde – comité stratégique et comité 
spécial sur la définition de nouvelles offres de services  
et de modèles d’affaires

 La Maison des Enfants Le Dauphin de Laval

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ?
Aider l’organisation à bien se préparer pour l’avenir, mettre l’humain 
au centre des réflexions et préoccupations et avoir un impact positif 
dans la société. 

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Pour s’assurer d’avoir des organisations qui œuvrent en faveur du 
bien commun en incluant les communautés les plus marginalisées.
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Amanda Jean-Gilles

Directrice adjointe à la Direction des services multidisciplinaires du 
Centre hospitalier de l’Université de Montréal (CHUM) depuis 2021, 
Amanda Jean-Gilles est titulaire d’un baccalauréat en administration 
et d’une maîtrise en administration publique. Sa carrière en milieu 
hospitalier a débuté en 2005, d’abord comme assistante technique 
en radiologie puis comme technologue en imagerie médicale. 
Elle s’est rapidement orientée vers la gestion et a rempli diverses 
fonctions de gestionnaires intermédiaires et de cadres supérieurs, 
notamment en imagerie médicale, en radio-oncologie et en 
services multidisciplinaires. Elle participe à divers programmes de 
collaboration interprofessionnelle et à des groupes de travail sur les 
pratiques organisationnelles. 

Depuis 2022, elle travaille également chez Agrément Canada, un 
organisme indépendant d’accréditation de soins de santé pour lequel 
elle évalue la qualité des programmes et des services et contribue à 
promouvoir les pratiques exemplaires. Mère de trois enfants et fille 
de parents issus de l’immigration, les enjeux sociaux et ceux liés à la 
diversité lui tiennent à cœur. Elle s’implique d’ailleurs comme mentore 
pour le programme d’ambassadeurs d’innovation en santé au CHUM 
ainsi qu’auprès des finissants de l’ENAP (REZ’AEENAP).

Implications et expériences C.A.
 Jeune chambre de commerce de Montréal

 Centre de ressource en employabilité (CREMCV)

 Accès-sport SMT

 Accès-cible SMT

Quel est ou sera votre apport en tant que membre 
d’un conseil d’administration ? 
C’est une occasion concrète de faire une différence et de contribuer 
à la mise en œuvre d’une mission qui me tient à cœur grâce à 
l’intelligence collective. C’est une manière de consacrer mon temps 
et mes compétences pour une cause plus grande que moi. 

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Pour apporter une valeur ajoutée à l’image d’une société qui nous 
ressemble et reflète ses différentes perspectives. La diversité au 
sein des C.A., c’est la recette gagnante pour des stratégies riches, 
innovantes et efficaces !
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Aminata Fall

D’origine sénégalaise, Aminata Fall a vécu en France avant de s’établir au Québec il y a 
dix ans pour entreprendre un double cursus universitaire. Elle est aujourd’hui diplômée 
en langues étrangères appliquées ainsi qu’en administration. Présentement directrice de 
l’équipe stratégie internationale chez Desjardins, elle a auparavant occupé les fonctions 
de conseillère en finances personnelles et de cheffe d’équipe. Son engagement en faveur 
de l’inclusion et de l’accompagnement des nouveaux arrivants est profondément enraciné. 
Cumulant une décennie d’expériences dans ce domaine, elle a joué un rôle clé dans la mise 
sur pied d’une équipe dédiée à cette mission chez Desjardins. 

Implications et expériences C.A.
 Carrefour Le Moutier à Longueuil

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un conseil d’administration ?
En tant que membre d’un C.A., mon expérience dans des contextes multiculturels enrichira la 
diversité des perspectives, favorisant ainsi une prise de décision plus équilibrée et inclusive.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils d’administration ?
La diversité, avec ses multiples perspectives, est la clé vers des stratégies innovantes et inclusives.
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Aurore Robert-Mavounia

Originaire du Congo, Aurore Robert-Mavounia a étudié en France, 
puis au Québec où elle vit depuis 2003. Elle est titulaire d’un certificat 
en relations internationales, d’un baccalauréat en administration des 
affaires et d’une maîtrise en études politiques appliquées de l’Uni-
versité de Sherbrooke pour laquelle elle a reçu le prix de la mairesse 
Andrée Boucher. Forte d’une riche expérience en entrepreneuriat et 
de son implication dans le milieu communautaire, elle a été recrutée 
en 2020 par le ministère de l’Immigration, de la Francisation et de 
l’Intégration pour travailler sur la réforme des programmes pour les 
gens d’affaires. À titre d’experte, elle fournit des recommandations et 
collabore avec différents ministères et organismes afin de favoriser la 
mise en œuvre de leurs programmes. Par le passé, elle a réalisé des 
mandats de soutien aux directions administratives de HEC en déve-
loppement de projets web et transition numérique. Dès son arrivée au 
Québec, elle s’est engagée au sein d’associations étudiantes et dans 
l’organisation d’activités mobilisatrices. L’éducation, l’intégration des 
familles immigrantes et la saine alimentation des enfants et de leurs 
familles sont des dossiers qui lui tiennent à coeur. 

Implications et expériences C.A.
 Regroupement des étudiants en maîtrise et doctorat de 

l’Université de Sherbrooke (REMDUS) – conseil exécutif

 Carrefour Parenfants – présidence

 Conseil d’établissements, comités de parents et de 
quartier, organisme de parents participants (OPP)

Quel est ou sera votre apport en tant que membre 
d’un conseil d’administration ? 
M’assurer que l’organisme atteint ses objectifs en demeurant fidèle  
à sa mission et à ses valeurs.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Pour que toutes prises de décision reflètent la pluralité des personnes 
qui en seront impactées.
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Camille Esther Garon

Afro-Québécoise d’origine haïtienne issue de l’adoption internationale, Camille Esther Garon 
est conseillère en consultations publiques, animatrice, et organisatrice d’événements. Elle est 
titulaire d’un baccalauréat en science politique et obtiendra sous peu un diplôme d’études 
supérieures en relations publiques de l’Université Laval. Elle se passionne pour les relations et 
les politiques publiques, la communication et les relations sociales. À Québec où elle réside, 
elle a initié plusieurs projets visant à valoriser l’égalité, la diversité et l’inclusion (EDI), dont 
l’événement Célébrons les Afro-Québécoises. Elle s’investit dans la promotion d’une vision 
positive des personnes de la diversité sexuelle et de la pluralité des genres. Par le passé, 
elle a été agente de développement et de communication ainsi que candidate fédérale aux 
élections fédérales de 2021. L’empathie, l’intégrité, la responsabilité et l’imputabilité sont pour 
elle des valeurs phares.

Implications et expériences C.A.
 Gris-Québec

 Marraine de l’école d’influence à l’Institut du Nouveau Monde

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un conseil d’administration ?
Soutenir la direction générale, les habiletés politiques et la représentativité de l’organisation, 
savoir réagir lors de conflits, prendre des décisions cruciales avec les administrateurs pour 
assurer l’avenir de l’organisme, sa progression, sa croissance et son imputabilité.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils d’administration ?
Pour assurer la croissance, le développement et la progression de l’organisme sur le plan 
social, politique et économique. La diversité permet d’intégrer une pluralité de visions, de 
vécues et d’approches, d’enrichir et d’accroître les profits, de diversifier les activités, d’assurer 
une meilleure représentation et de diversifier les stratégies de l’organisme.



C|MTL GROUPE DES 30 9

Charlyse Katako

Charlyse Katako, montréalaise de naissance, a toujours résidé dans 
le quartier de Pointe-Saint-Charles. Diplômée avec un baccalauréat 
en Études globales et Internationales avec spécialisation en Droit 
et Justice Sociale, elle comprend les défis mondiaux complexes et 
défend passionnément la justice. Son parcours académique a affiné 
ses compétences en recherche et en analyse pour proposer des 
solutions éclairées. Actuellement coordinatrice du développement 
des affaires chez Azurdev, elle aide l’entreprise à étendre ses 
horizons en identifiant de nouvelles opportunités et en entretenant 
des relations clients solides. Fervente partisane du pouvoir de la 
communauté, elle consacre sa vie à avoir un impact significatif, du 
bénévolat à la direction d’initiatives. 

Implications et expériences C.A.
 Conseil Jeunesse du Sud-Ouest

 Forum Jeunesse des Communautés Noires

 Institut du Nouveau Monde – programme tremplin

 Partageons l’espoir

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ?
Mettre à contribution de manière proactive mes compétences, mon 
expérience et mon engagement social au service de la mission de 
l’organisation.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
La diversité au sein des C.A. n’est pas seulement une question de 
justice sociale, mais également une stratégie bénéfique pour la 
performance et la pérennité des organisations dans un monde 
complexe et interconnecté.
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Christelle Wanko  
Tchatchouang 

Christelle Wanko Tchatchouang est titulaire d’un baccalauréat en génie mécanique de 
Polytechnique Montréal (prix d’excellence Léonard de Vinci) et d’une maîtrise en génie 
aéronautique/astronautique de l’Université PURDUE aux États-Unis en plus d’un DESS en 
gestion de HEC Montréal. Ingénieure en design chez Siemens Canada LTD, elle possède 
une riche expertise dans les domaines de l’ingénierie, de la mécanique, de la recherche et 
du développement. Auparavant, elle a été ingénieure en analyse de structure chez Cummins 
Inc., un fabricant de moteurs diesel. À travers son implication sociale, notamment à titre de 
mentore au Centre des femmes de Montréal et de bénévole pour Les filles et les sciences, 
elle encourage les filles à poursuivre des carrières en science, technologie, ingénierie et 
mathématiques et souhaite ainsi briser les stéréotypes de genre dans ces milieux. Par ailleurs, 
Christelle Wanko Tchatchouang détient sa licence VFR qui lui permet de piloter de petit avion 
Piper Warrior.

Implications et expériences C.A.
 Fondation de l’Office Franco-Québécois pour la jeunesse (L’OJIQ)

 FAME-AMAZONES – membre fondatrice

 ACTION M.A.P.L.E – membre fondatrice

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un conseil d’administration ?
Fournir une perspective unique en tant que femme noire immigrante ayant une expérience 
dans les domaines de l’ingénierie, de la gestion et de l’humanitaire.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils d’administration ?
Il faut plus de diversité dans les C.A. pour favoriser des prises de décision éclairées, une variété 
de perspectives, d’idées et d’expériences et pour mieux refléter le Québec d’aujourd’hui.
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Harold Selom Kpodar

Originaire du Togo, Harold Selom Kpodar a étudié, puis travaillé dans 
différents pays en Afrique au sein d’entreprises de Télécom avant de 
s’installer à Montréal en 2012 où il a obtenu son DESS en commerce 
électronique de HEC Montréal. Il est également titulaire d’un MBA 
de l’EDHEC Business School en France et d’un diplôme d’ingénieur 
de travaux en télécom de l’École Supérieure Multinationale de 
Télécommunications du Sénégal. Il travaille présentement comme 
consultant en transformation numérique et dirige son entreprise 
spécialisée dans le développement applicatif web et mobile.

Ses études universitaires combinées à son expérience diversifiée 
dans le secteur numérique lui ont permis d’acquérir de solides 
compétences en gestion de projets et d’entreprises, en stratégie 
digitale et en transformation numérique. Impliqué au sein 
d’organisations d’accueil des nouveaux arrivants, les enjeux liés à 
la diversité et à l’intégration lui tiennent à cœur. Il a également fondé 
une organisation en Afrique dans le domaine de l’agriculture et de 
l’élevage pour contribuer à l’autonomisation des femmes en milieu 
rural. 

Implications et expériences C.A.
 OBNL qui développe des projets d’éducation en Afrique 

francophone

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ? 
Je souhaite apporter mon expertise professionnelle en technologie 
ainsi qu’une vision stratégique pour assurer une gouvernance de 
qualité dans le respect des perspectives de tous et de toutes. 

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ? 
La diversité dans les C.A. est essentielle, car elle apporte une variété 
de perspectives, favorise l’innovation et améliore la prise de décision 
en reflétant mieux la diversité des clients, des employés et des 
communautés.
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Jade-Élie Savoie

Détentrice d’un baccalauréat en droit et d’une maîtrise en droit des affaires, Jade-Élie Savoie 
possède une riche expertise en droit public, en droit des contrats et en droit de la construction. 
Elle travaille comme avocate à la Direction des affaires juridiques de la Société québécoise 
des infrastructures à Québec en plus d’être professionnelle de recherche à la faculté de droit 
de l’Université Laval. Elle coordonne également le Laboratoire international associé qui réalise 
des recherches juridiques et pluridisciplinaires sur le droit des contrats, le droit des sûretés 
et le droit de l’insolvabilité et de la faillite des consommateurs et des entreprises.

Implications et expériences C.A.
 Forum des jeunes de la fonction publique québécoise

 Caisse Desjardins de l’Université Laval

 Association des jeunes juristes de Québec (AJJQ)

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un conseil d’administration ?
Mettre à profit mes compétences et mes connaissances afin de contribuer au développement 
d’organisations dont la mission et les valeurs me tiennent à cœur. Pour faire une différence !

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils d’administration ? 
Pour une gouvernance plus inclusive, pour que les instances décisionnelles reflètent la 
pluralité des valeurs et des perspectives présentes dans la société, et ce, afin d’enrichir les 
échanges et de favoriser l’innovation.
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Joel Gutiérrez Martínez 

Joel Gutiérrez Martínez est titulaire d’un baccalauréat en génie 
biochimique, d’une maîtrise et d’un doctorat en science de 
ĺ environnement avec spécialisation en procédés physico-chimiques. 
Il est présentement chercheur postdoctoral en hydrométallurgie au 
centre national en électrochimie et en sciences environnementales 
de Shawinigan (CNETE). Ses travaux portent sur la récupération et la 
valorisation des métaux et autres composants des batteries usagées 
ainsi que sur l’adsorption des contaminants de l’eau et de l’air.

Il a contribué à différents projets d’assainissement et de traitement 
des eaux contaminées, notamment au Mexique au sein de l’IPICYT, un 
important institut de recherche. Il est hautement qualifié dans le suivi 
et la gestion de projets, la conception et la rédaction de propositions 
de recherche, l’interaction avec les entreprises, la gestion budgétaire 
et le soutien à la formation. Il participe régulièrement à des séminaires 
universitaires et a publié plusieurs articles de diffusion scientifique. 
Passionné par la science et l’environnement, son rêve a toujours été 
d’être chercheur. C’est pour cette raison qu’il a décidé d’immigrer 
au Canada avec ses filles qui sont sa force motrice. Il est déterminé 
à mettre ses compétences et sa vision stratégique au service des 
lieux décisionnels.

Implications et expériences C.A.
 Groupe de conseils d’administration à but non lucratif au 

IPICYT (Mexique)

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un 
conseil d’administration ? 
Prendre des décisions objectives et trouver des solutions qui 
présentent des avantages sociaux et écologiques.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Parce que la connaissance est la même partout dans le monde, 
contrairement à l’expérience qui provient d’une pluralité de contextes 
sociaux, géopolitiques, linguistiques, culturels et moraux.
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Luis Cisneros 

Luis Cisneros a entrepris un riche parcours académique en 1993 
cumulant enseignement, recherche et gestion. Il est aujourd’hui 
professeur titulaire au département d’entrepreneuriat et innovation à 
HEC Montréal en plus d’être directeur scientifique et cofondateur du 
pôle entrepreneuriat, repreneuriat et familles en affaires. Il est titulaire 
de nombreux diplômes : baccalauréat en gestion d’entreprises et 
maîtrise en administration de l’Université Autonome d’Aguascalientes 
(Mexique), maîtrise en contrôle de gestion et décision de l’Université 
Paris-Dauphine, doctorat en sciences de la gestion de HEC Paris. Il 
est aussi diplômé du programme en développement entrepreneurial 
de l’Institut Technologique de Massachusetts (EDP MIT). 

Au Mexique, il a été doyen des programmes de maîtrise à l’Institut 
Technologique et d’Études Supérieures de Monterrey, un mandat qui 
impliquait la conception et la mise en œuvre des onze programmes 
d’études supérieures ainsi que la coordination des relations entre 
entreprises et institutions publiques et des projets de recherche. 
À l’Université Autonome d’Aguascalientes, il a été directeur 
du programme en entrepreneuriat de la Faculté de sciences 
économiques et administratives. Son engagement social s’étend bien 
au-delà du milieu académique. 

Implications et expériences C.A.
 Réseau Mentorat – comité diversité

 EVOL – comité investissement 

 Chambre de commerce Québec et Amérique Latine 
(QUÉTAL)

 Comités consultatifs de plusieurs PME

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ? 
Approuver la stratégie de l’organisation et s’assurer de ses bons 
résultats, en respectant les lois et les règlements qui la régissent, 
veiller aux intérêts des parties prenantes.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Elle augmente la représentation des communautés sous-
représentées, l’innovation et apporte une vision culturellement 
exogène en plus d’enrichir le capital social.
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Maxime Jong

Originaire du Cameroun, Maxime Jong s’est établi au Québec en 
2009. Il se définit comme un idéaliste pragmatique dont la mission 
est d’accompagner les initiatives d’innovation environnementale et 
de développement inclusif et durable. Il est titulaire d’un baccalauréat 
et d’une maîtrise en sciences de la gestion de l’Université du Québec 
à Montréal en plus d’une mineure en économie de l’Université de 
Montréal. Entre 2020 et 2023, il a travaillé au sein de Projet Montréal 
pour ensuite devenir directeur de cabinet à la mairie d’arrondis-
sement de Verdun. Parallèlement, il a été consultant formateur en 
sensibilisation à l’entrepreneuriat jeunesse et a mis sur pied une 
plateforme en économie collaborative à Montréal ainsi qu’une ferme 
aquacole au Gabon. Il a fait paraître deux publications : Les 12 travaux 
du stratège en campagne électorale (2019) et J’entreprends donc je 
suis (2015). La naissance de ses filles l’a incité à s’engager davantage 
dans son pays d’origine. Il a ainsi fondé l’association Makom Ma 
Matanda et s’est plongé dans l’écriture d’un court métrage sur la 
transmission intergénérationnelle, la solidarité et la quête de vie. Son 
engagement a été reconnu lors du Mois de l’histoire des Noirs en 2017 
et du gala vision inspiration organisé par le Réseau des Entrepreneurs 
et Professionnels Africains (REPAF) en 2015. Maxime Jong est aussi 
membre de l’équipe de Canoë dragon de Verdun.

Implications et expériences C.A.
 Environnement Jeunesse 

 Makom Ma Matanda (Les ami-es de la mangrove)

 Groupe de réflexion sur l’Afrique du Conseil International du 
Canada – intervenant

 Sommet socioéconomique pour le développement des 
jeunes des communautés noires de Montréal (SdesJ)

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ? 
Contribuer aux réflexions stratégiques et mobiliser les parties 
prenantes autour d’actions afin de relever les défis d’aujourd’hui tout 
en respectant les générations futures et l’ensemble du vivant.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Pour favoriser des échanges mutuellement enrichissants, explorer 
de nouvelles idées et pour tendre vers des décisions plus justes et 
conformes au bien commun.
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Nosra Reguig

Née en France de parents franco-algériens, Nosra Reguig vit au Québec depuis 2021. Elle 
est titulaire d’un diplôme universitaire des technologies en gestion des entreprises et des 
administrations, d’une licence en gestion publique de l’Université de Montpellier ainsi que 
d’une maîtrise en conseil et accompagnement du changement de l’Université Paris-Dauphine. 
Consultante en gestion du changement, elle accorde une grande importance à l’Équité, la 
diversité et l’inclusion (EDI). Au cours des dernières années, elle a relevé de multiples défis 
professionnels : coaching pour hauts dirigeants, accompagnement d’une institution bancaire 
dans un processus de transformation technologique, changement de culture du travail en 
milieu hospitalier. Avant d’intervenir sur le marché montréalais, notamment au sein de l’équipe 
People and Change de KPMG, elle a travaillé pour le cabinet français Wavestone également 
en People and Change pour lequel elle est intervenue auprès des groupes tels que Total et 
Électricité de France. Elle a également été chargée du développement managérial et de la 
gestion des cadres pour Air France. 

Implications et expériences C.A.
 Institut F

 Communauté des femmes (KPMG)

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un conseil d’administration ? 
J’apporte un regard stratégique éclairé sur l’orientation et les pratiques internes afin de 
concilier performance, relations managériales saines et professionnelles et vision éthique 
valorisant les enjeux EDI.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils d’administration ? 
La diversité dans les C.A. est la clé pour répondre en profondeur aux enjeux de transformation 
des organisations. Le modèle, encore répandu, qui valorise un groupe majoritaire avec une 
lecture homogène de la société n’est pas viable dans un monde aussi riche et complexe que 
le nôtre.
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Nerlande Gaëtan

Nerlande Gaëtan est détentrice d’un baccalauréat en sciences 
sociales de l’Université de Montréal avec spécialisation en action 
communautaire en plus d’être diplômée de l’École nationale 
d’administration publique (ÉNAP). Elle cumule plus de dix années 
d’expérience à titre de gestionnaire d’organismes culturels, plus 
particulièrement dans le milieu des arts de la scène. Fonctionnaire au 
gouvernement du Québec, elle s’intéresse aux politiques inclusives, à 
l’implication citoyenne et à la participation des jeunes et des femmes 
dans les instances décisionnelles. Depuis cinq ans, elle coordonne les 
festivals de théâtre FESTITHÉÂTRECRÉOLE et FÉTHÉCOMNOIRS, 
les seuls issus de la diversité créolophone et afro descendante au 
Canada. Elle rêve d’un espace de création pour les communautés 
marginalisées et d’un plus grand accès à la culture. Forte d’une longue 
implication en milieu communautaire, elle a été la première femme 
noire à se porter candidate à la mairie de l’arrondissement Saint-
Léonard où elle habite depuis plus d’une décennie.

Implications et expériences C.A.
 Forum Jeunesse de l’île de Montréal.

 CPE Au pays de l’arc-en-ciel de l’hôpital Maisonneuve 

 Compagnie théâtre Créole 

 Table ronde du quartier de St-Léonard

 Association étudiante de l’ENAP (AÉÉNAP)

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ? 
Je serai cette femme à l’écoute se donnant à 200 % pour que les 
objectifs des plans stratégiques soient atteints.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ? 
Les C.A. doivent être représentatifs d’une société qui laisse la 
possibilité à tous·tes de réussir, dans le respect et la justice, une 
diversité qui traduit une réelle volonté d’améliorer l’iniquité dans les 
sphères décisionnelles.
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Sarah Kitzy  
Gineau Delyon

Sarah Kitzy Gineau Delyon est titulaire d’une licence en art plastique et sciences des arts, 
d’une maîtrise en métier des arts et de la culture et d’une maîtrise en médiation culturelle 
de la Sorbonne et de l’Université de Cergy. Elle a également reçu une validation de guide-
conférencière spécialisée en art contemporain. Présentement directrice de Artch, un OBNL 
en art contemporain émergent, elle cultive une approche collaborative qui fait d’elle une 
ambassadrice de la créativité, du dialogue interculturel et de l’entrepreneuriat artistique. 
Parallèlement, en tant que commissaire indépendante, elle a dirigé plusieurs expositions, 
ce qui lui a permis d’offrir une visibilité à des artistes émergents tout en contribuant à 
l’écosystème artistique. Par le passé, elle a fondé le Collectif SACO, a été coordinatrice pour 
Vallette Gallery à Kuala Lumpur, assistante-chargée de production de projets de médiation 
culturelle au Palais de Tokyo et coordonnatrice d’événements pour Juste Debout, une 
rencontre internationale de danse hip hop. Son leadership s’exprime à travers sa mobilisation 
en faveur de la diversité ethnoculturelle et ses engagements sociaux et communautaires. À 
ce titre, elle est bénévole à la Coopérative solidaire et artistique le Milieu.

Implications et expériences C.A.
 Startop – vice-présidente

 Coopérative d’habitation – trésorière

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un conseil d’administration ?
Je m’engage à apporter une perspective ouverte qui repose sur mes expériences 
professionnelles, ma créativité et mon engagement envers la diversité ethnoculturelle de 
façon à contribuer à des prises de décisions éclairées et inclusives.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils d’administration ?
La diversité dans les C.A. est une responsabilité sociale !
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Sarah Renaud

Sarah Renaud est titulaire d’un baccalauréat en communication 
publique de l’Université Laval et d’une maîtrise en administration 
publique de l’École nationale d’administration publique (ENAP). Elle 
possède également une attestation en gouvernance des OBNL 
du Collège des administrateurs de sociétés. Professionnelle des 
communications et de l’administration publique, elle possède de 
solides compétences en planification, en résolution de problèmes 
et en analyse stratégique. En 2020, elle devient conseillère aux 
communications au Cabinet du Lieutenant-Gouverneur, puis au 
ministère du Conseil exécutif et, depuis 2023, au Secrétariat à la 
condition féminine et au bureau de lutte contre l’homophobie et la 
transphobie où elle intervient également en matière d’égalité. Par le 
passé, elle a été stagiaire en communication à la direction régionale 
de l’éducation de Lima ainsi que bénévole et mentore pour Bénévoles 
d’Expertise. Elle s’implique en gouvernance et auprès de divers 
organismes afin d’avoir un impact positif dans la société et pour 
promouvoir l’égalité, la diversité et l’inclusion. 

Implications et expériences C.A.
 Forum des jeunes de la fonction publique québécois

 Gris-Québec – vice-présidente du C.A. et membre du 
comité ressources humaines

 Groupe gai de l’Université Laval – présidence et membre 
du comité Action Trans

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un 
conseil d’administration ?
Fournir une expertise en communication, en gouvernance et 
promouvoir l’ÉDI. 

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
La diversité au sein des C.A. enrichit la réflexion stratégique en 
offrant un éventail de perspectives et d’expériences, ce qui favorise 
une prise de décision éclairée et innovante.



C|MTL GROUPE DES 3020

Seynabou Ba

Seynabou Ba est titulaire d’une maîtrise en économie des services, 
de l’industrie et de l’innovation (ES2I) et d’une maîtrise en analyse 
financière internationale en plus d’un baccalauréat en administration 
des affaires. D’origine sénégalaise, elle a vécu sept ans en France 
avant d’immigrer au Canada. Elle cumule dix années d’expérience 
en accompagnement des entreprises dans les secteurs de l’énergie 
et de l’environnement (Afrique, Europe, Canada). Elle enseigne 
également à HEC Montréal (affaires internationales et marketing 
international). Sensibilisée dès son plus jeune âge aux enjeux de 
genre, ses préoccupations pour l’intégration des nouveaux arrivants, 
l’inclusion sociale, l’environnement et l’accessibilité au logement 
se traduisent en actions concrètes. Finaliste du prix leadership au 
féminin du Regroupement des Jeunes Chambres de Commerce 
du Québec, elle participe à divers panels sur le leadership féminin 
organisés par les réseaux de jeunes professionnelles et d’afro 
descendants. 

Implications et expériences C.A.
 Groupe de recommandations et d’actions pour un meilleur 

environnement (GRAME) – trésorière 

 Réseau des Femmes d’Affaires du Québec (RFAQ)

 Jeune Chambre de Commerce de Montréal (JCCM)  
– directrice des comités EDI et résilience climatique

 Réseau d’Affaires des Sénégalais du Canada (RASC)  
– responsable des partenariats

 Cercle International des Jeunes Leaders (CIJL)

 Habitat Québec

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un 
conseil d’administration ? 
Assurer la promotion de sa mission et de sa vision de manière 
inclusive.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Tirer le meilleur de chacun pour le bien collectif.
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Sherley Normandeau 

D’origine haïtienne, Sherley Normandeau cumule plus de sept ans 
d’expérience en gestion des ressources humaines. Elle est titulaire 
d’un baccalauréat en administration des affaires et d’une maîtrise 
en sciences de l’administration concentration intervention et 
changement organisationnel, diplôme qu’elle a complété à Paris où 
elle a également travaillé. Elle est directrice, recrutement exécutif 
et services conseils et Cheffe équité, diversité et inclusion (EDI) 
pour le Groupe Millésime, une firme de recherche de cadres. Elle a 
développé une solide expertise notamment auprès de la clientèle 
OBNL et en stratégie EDI. Par le passé, elle a travaillé chez Deloitte 
au sein de l’équipe de conseil stratégique en transformation des 
ressources humaines. 

Implications et expériences C.A.
 Festival Jamais Lu – comité ressources humaines

 Cinémas Beaubien et du Parc 

 Millésime A

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ? 
Ma curiosité intellectuelle, mes capacités d’analyse, mon expertise 
et mes valeurs font de moi une administratrice diligente, engagée et 
intègre. 

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Une diversité de perspectives est primordiale au sein des lieux 
décisionnels. Elle permet d’enrichir les discussions et les prises de 
décisions, d’être à la hauteur des attentes de l’organisation et de 
relever les défis qui découlent d’un contexte socioéconomique en 
constante évolution.
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Souleymane Guissé 

Né en Afrique, Souleymane Guissé a grandi en Europe, puis s’est établi au Canada. Son 
identité interculturelle forgée au confluent de trois continents a orienté son parcours. 
Il est titulaire d’un baccalauréat en études internationales, d’une maîtrise en médiation 
interculturelle et d’une maîtrise en études internationales. Il évolue depuis plusieurs années 
dans le domaine de l’économie sociale et de l’action communautaire et possède une riche 
expertise en gouvernance démocratique des OBNL et des coopératives, en innovation 
sociale, en immigration ainsi qu’en relations interculturelles, employabilité et développement 
de la main-d’œuvre. Il a occupé des postes de conseiller en emploi et interculturel, de 
coordonnateur de programmes et de chargé de projet. Son implication au sein de divers 
conseils d’administration lui a permis de bien maîtriser les enjeux et défis de la gouvernance 
en plus de raviver sa détermination à promouvoir la diversité. 

Implications et expériences C.A.
 Conseil interculturel de Montréal – présidence

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un conseil d’administration ? 
Mon apport en tant que membre d’un C.A. se situera surtout au niveau du renforcement de 
la gouvernance.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils d’administration ?
Il faut plus de diversité dans les C.A. car, d’une part, nos organisations doivent refléter leur 
composition et, d’autre part, les équipes hétérogènes sont plus productives et innovantes.
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Sussy Galvez 

Planificatrice financière et formatrice en finances personnelles, 
Sussy Galvez a développé une approche pédagogique humaine axée 
sur l’accessibilité. Originaire du Pérou et titulaire d’un baccalauréat 
en sciences économiques, elle a débuté sa carrière en finance au 
sein de la RBCDS, où elle a cheminé pendant quinze ans, prenant son 
envol à titre de conseillère en placement et en sécurité financière. 
Elle a poursuivi sa carrière au Mouvement Desjardins, puis à la 
Financière Banque Nationale, où elle a chapeauté un important 
projet transversal en éducation financière et collaboré à la mise en 
place d’une plateforme sur le mentorat et le parrainage pour aider 
les employés dans le développement de leur carrière. Reconnue 
par ses pairs, elle a été récipiendaire du prix d’excellence de RBC 
et lauréate du Prix de distinction de la Chambre de la sécurité 
financière.  Parallèlement, Sussy Galvez est coach professionnelle 
certifiée en PNL (programmation neurolinguistique), ce qui lui permet 
d’accompagner depuis quelques années plusieurs hauts dirigeants 
à exprimer leur plein potentiel. Son leadership a été reconnu par 
l’AFFQ lorsqu’elle a mérité le Prix de Leadership. Par le passé,  
elle a été mentore pour les nouveaux arrivants et coach pour  
les jeunes entrepreneurs. 

Implications et expériences C.A.
 SDEM-SEMO Montérégie – membre du C.A.

 Association des femmes en finance du Québec  
(AFFQ) – modératrice Cercles d’enrichissement 

 CRE de Montréal et Chambre de commerce de Montréal 
(Programme Interconnexion) – mentor  

 Futurpreneur Canada – coach

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ? 
Je crois aux valeurs de solidarité et d’entraide. M’impliquer sur des 
C.A. pour des causes qui me tiennent à cœur est une manière de 
contribuer de façon étroite à la construction d’une société meilleure 
dans laquelle chaque être humain compte. 

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Plus un C.A. sera constitué de membres de la diversité, plus les 
échanges seront riches et tiendront compte de perspectives à l’image 
de la société actuelle. C›est ainsi que nous pouvons créer un terrain 
fertile dans lequel la créativité et l›inclusion pourront prendre place. 
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Tanya Greenidge 

Comptable professionnelle agréée, Tanya Greenidge est coach en 
développement du leadership exécutif, conseillère stratégique à la 
haute direction et conférencière. Elle est titulaire d’un baccalauréat en 
commerce ainsi que d’une maîtrise en comptabilité professionnelle 
agréée de l’Université Concordia. Elle a également obtenu une 
équivalence de maîtrise en fiscalité (CPA Canada) et termine 
actuellement un programme sur la gouvernance à l’Université de 
Toronto. Au cours de ses 20 ans de carrière en gestion d’entreprises, 
Tanya Greenidge a dirigé des équipes multidisciplinaires, administré 
des budgets d’envergure et accompagné clients et partenaires dans 
la réalisation de leurs objectifs professionnels. En fondant sa propre 
entreprise, Greenidge Consulting, elle allie ses compétences en 
finance à son expertise stratégique en gestion du capital humain. 
À l’écoute du potentiel de ses clients, elle offre un service d’appui 
aux futurs cadres, hauts dirigeants et leaders. Elle est également 
panéliste, modératrice et conférencière. Avant d’établir Greenidge 
Consulting, Tanya a cheminé au sein du cabinet Richter, dont elle 
est devenue la première femme noire associée en plus de 90 ans 
d’histoire. L’Université Concordia l’a reconnue comme l’une des 
50 under 50 Shaping Tomorrow. Par passé, elle a été mentore et 
bénévole à L’effet A.

Implications et expériences C.A.
 Cabinet Richter  

– comités ressources humaines et femmes dirigeantes 

 Pour 3 Points 

 Cercle des jeunes leaders  
de la Fondation de l’Hôpital de Montréal pour enfants

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ? 
J’invite mes collègues dirigeant·es à participer à des conversations 
puissantes et authentiques, af in que nous construisions des 
organisations qui reposent sur la vérité et la transparence. 

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Sans diversité au sein d’un C.A., les stratégies d’action ne pourront 
pas répondre aux objectifs d’optimisation.



C|MTL GROUPE DES 30 25

Vanessa Gauthier

Titulaire d’un baccalauréat en psychologie ainsi que d’une maîtrise en relations industrielles, 
Vanessa Gauthier est présentement candidate au doctorat en relations industrielles 
à l’Université de Montréal. Elle est également chargée de recherche à la Chaire BMO en 
diversité et gouvernance. Née à Montréal d’une mère québécoise et d’un père haïtien, elle 
s’est intéressée à la gestion de l’équité, de la diversité et de l’inclusion (EDI) en milieu de 
travail après avoir elle-même subi des discriminations. Ses travaux portent sur la gestion 
de la diversité, l’intégration des immigrants au marché du travail, les discriminations et les 
politiques et pratiques d’accès à l’égalité en emploi. Elle a récemment réalisé une recherche 
pour le ministère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration (MIFI) sur l’intégration 
socioprofessionnelle des personnes immigrantes. Récipiendaire de nombreuses bourses 
d’excellence, son projet de thèse est financé par Mitacs et par le Fonds de recherche du 
Québec (FRQSC). Elle cumule plus de dix ans d’expérience professionnelle dans la gestion 
des ressources humaines au sein d’entreprises syndiquées, notamment chez Hydro-Québec. 
Parmi ses réalisations, mentionnons l’élaboration d’une politique sur la discrimination et le 
harcèlement qui a été appliquée à plus de 200 employés et bénévoles. 

Implications et expériences C.A.
 Jeune Chambre de Commerce de Montréal (JCCM)  

– présidente du comité ressources humaines 

Quel est ou sera votre apport en tant que membre d’un conseil d’administration ? 
Apporter un point de vue complémentaire aux riches expertises présentes autour de la table. 

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils d’administration ?
La diversification du leadership est essentielle à l’amélioration des perspectives d’emploi 
des personnes sous-représentées. 
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Yannice Thérèse
Née d’une mère autochtone et d’un père afrodescendant caribéen, 
Yannice Thérèse a grandi au sein de sa communauté autochtone kali’na 
en Guyane auprès de ses grands-parents maternels. Elle a vécu en France 
avant de s’installer au Québec il y a dix ans. Elle est titulaire d’une maîtrise 
en sociologie et anthropologie politique de l’Université Paris Cité ainsi 
que d’une maîtrise en études internationales, spécialisée en coopération, 
développement et économie de l’Université de Montréal (UdM). Elle est 
par ailleurs en voie d’obtenir un certificat en études autochtones de la 
même université. Présentement conseillère en politiques au ministère 
de l’Immigration de la Francisation et de l’Intégration du Québec, elle 
cumule diverses expériences professionnelles comme gestionnaire de 
projets en innovation sociale et responsable du développement et des 
partenariats en économie sociale. Elle a été attachée politique junior au 
sein de la Délégation générale du Québec au Mexique et a joué un rôle-
conseil au sein d’organismes autochtones en Amérique latine.

Elle s’intéresse aux questions liées à la coopération et développement 
internationale, à l’économie sociale, à la politique et à l’autochtonie. Elle 
s’implique à l’UdM comme bénévole pour la persévérance scolaire des 
jeunes autochtones en plus d’être ambassadrice de Startop. Naviguant 
à la croisée de plusieurs cultures, son parcours reflète ses convictions 
profondes envers la justice sociale ainsi qu’une détermination à rendre 
le monde juste et inclusif.

Implications et expériences C.A.
 Connexion internationale de Montréal (CIMtl) – vice-

présidente exécutive

 Fédération des organisations autochtones de Guyane

Quel est ou sera votre apport en tant que membre  
d’un conseil d’administration ?
En tant que membre d’un conseil d’administration, je m’efforce d’apporter 
une vision inclusive et innovante, nourrie par mes origines variées, mon 
engagement pour les droits des groupes sous-représentés et mes 
compétences professionnelles diversifiées et internationales, afin de 
favoriser une gouvernance juste, éclairée et pérenne.

Pourquoi faut-il plus de diversité dans les conseils 
d’administration ?
Nos expériences et réalités diverses apportent une richesse, une force 
qui est souvent sous-estimée. La diversité constitue une valeur ajoutée 
essentielle, elle favorise une intelligence collective renforcée et stimule 
l’innovation grâce à des perspectives variées, ce qui contribue à aligner 
les C.A. avec la pluralité de notre société.
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COLLABORER AVEC LE GROUPE DES TRENTE 
Concertation Montréal vous offre la possibilité d’enrichir votre réseau, de bénéficier de points 
de vue et d’expertises diversifiés, en collaborant avec les membres du Groupe des Trente. 
Véritables modèles de réussite et de leadership, ces administrateurs et administratrices 
pluridisciplinaires vous aideront à prendre des décisions innovantes et éclairées pour 
propulser votre conseil d’administration à un niveau supérieur. 

Pour collaborer avec un.e ou plusieurs ambassadeurs et ambassadrices du Groupe des 
Trente, veuillez contacter :

Jose Carlos Simon Vargas 
Agent de développement – Parité, diversité et inclusion  
jsimon@concertationmtl.ca  
514 842-2400, # 2138

REJOINDRE LE GROUPE DES TRENTE 
Vous êtes un.e leader extraverti.e, introverti.e, issu.e de la diversité et possédez de 
l’expérience en gouvernance ? CMTL est à la recherche d’individus comme vous pour 
composer sa prochaine cohorte du Groupe des Trente. Élargissez votre réseau, enrichissez 
vos compétences d’administrateur et administratrice, bénéficiez d’une visibilité et d’un 
soutien hors pair et inspirez d’autres membres de la diversité à suivre vos pas. Tout cela, en 
rejoignant le Groupe des Trente !

mailto:jsimon@concertationmtl.ca
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